

**K. MARX****Breve resumen de aspectos importantes****[Estos puntos están desarrollados por el profesor en audios]****Contenido**

<b>1. El materialismo histórico. ....</b>	<b>2</b>
<b>2. Conformación de la sociedad: infraestructura y superestructura .....</b>	<b>2</b>
<b>3. Estructura dialéctica de la historia.....</b>	<b>3</b>
<b>4. La fases históricas de la sociedad.....</b>	<b>3</b>
<b>5. Aplicación del paso dialéctico de la sociedad feudal a la capitalista .....</b>	<b>4</b>
<b>6. Alienación. ....</b>	<b>4</b>
<b>7. Algunos fenómenos que introduce el capitalismo .....</b>	<b>4</b>
<b>8. Autoaniquilación del capitalismo.....</b>	<b>4</b>

### **1. El materialismo histórico.**

La doctrina que Marx representa se denomina “materialismo histórico”. Marx toma de Hegel la tesis según la cual la realidad se despliega históricamente de acuerdo con la lógica dialéctica. Pero Hegel es “idealista”, pues parte del convencimiento de que lo real es inmanentemente “racional” y de que esa racionalidad que recorre la historia coincide con la que se puede analizar “idealmente”, es decir, estudiando la estructura interna de los conceptos (por ejemplo, el concepto mismo de “sociedad” contiene la forma en que la sociedad real avanza en el tiempo). De ese modo lo “empírico”, lo “material”, lo que ocurre de modo concreto en la historia, es expresión de lo ideal-racional. Marx conserva el método dialéctico, pero “invierte” a Hegel: parte de que lo “ideal” (pensamientos, valores, razonamientos, etc) es expresión de un desarrollo dialéctico de lo “material”, de la realidad práctica. Y por “material” entiende Marx la relación práctica hombre-naturaleza mediante el trabajo.

De ahí que se pueda decir que Hegel es “ilustrado” y Marx “contrailustrado” (en particular, como uno de los representantes de la “filosofía de la sospecha”, junto con Freud y Nietzsche).

### **2. Conformación de la sociedad: infraestructura y superestructura**

Lo que acabo de señalar respecto al “materialismo” se puede expresar también diciendo que todo lo que atañe a la conciencia (reflexión, pensamiento, etc.) es expresión de una instancia pre-consciente o pre-reflexiva, que es la praxis material (relación práctica hombre-naturaleza mediante el trabajo). A esta dimensión práctica se le llama «Infraestructura». La dimensión de la conciencia es la «Superestructura». Y ahora precisamos un poco más:

— La Infraestructura está compuesta por las “fuerzas de producción” —que serían los modos específicos en que se organiza la producción en el trabajo (medios e instrumentos del trabajo)— y las “relaciones de producción” —que son los tipos de agrupaciones sociales y las relaciones que se establecen entre ellas—. Las relaciones de producción son siempre dependientes de las fuerzas de producción (el modo de producción feudal, por ejemplo, determina unas relaciones sociales concretas). Las relaciones sociales, en la historia, adoptan siempre la forma de “amo-esclavo”. En la sociedad feudal el “amo” es el señor del feudo y el “esclavo” es el siervo o vasallo. En la sociedad capitalista el “amo” es el “burgués” y el “siervo” es el “proletario”. Entre ambos existe una lucha. Por eso está vinculada al marxismo la tesis según la cual la historia es siempre una “lucha de clases”. Marx pensaba que el desarrollo dialéctico del capitalismo arruinaría al propio capitalismo y daría lugar a una sociedad sin clases en la que todos los hombres serían iguales.

— La Superestructura es siempre una “ideología”, es decir, un modo de ver el mundo y de valorarlo que es generado por una clase social. Esa generación no es voluntaria. Por el hecho mismo de pertenecer a la burguesía, por ejemplo, un ser humano piensa y ve el mundo de un modo que él no inventa, sino que viene determinado pre-reflexivamente (no “decide” el consumismo como forma de vida, sea el caso, sino que le surge espontáneamente, lo lleva incorporado)

El esquema, por tanto, de la estructura de una sociedad sería el siguiente:



### **3. Estructura dialéctica de la historia**

El cambio en la historia tiene lugar en el ámbito de la Infraestructura. Ese cambio lleva aparejado un cambio correspondiente en la superestructura):

Pues bien, la forma dialéctica en que se produce la transformación histórica o cambio de una sociedad a otra posee, como en Hegel, tres momentos dialécticos (es una “tríada dialéctica”). Pero Marx le da un contenido peculiar a la tríada dialéctica:

1. Afirmación. Fase de equilibrio: unas determinadas fuerzas de producción dan lugar a unas determinadas relaciones sociales de producción. Durante un tiempo ambas se mantienen en armonía
2. Contradicción. Las fuerzas de producción avanzan y dejan obsoletas a las relaciones sociales (exigen un nuevo tipo de relaciones sociales). Se trata, pues, de una fase de “contradicción”. Cuando ésta, la contradicción, se hace extrema, tiene lugar el tercer momento dialéctico:
3. Superación (o revolución). Las fuerzas de producción han avanzado hasta sustituir a las relaciones sociales por otras. Acaba de surgir una nueva sociedad.

### **4. La fases históricas de la sociedad**

De acuerdo con Marx hay en la historia tres fases:

Esclavitud (relación entre amo-esclavo en un sentido estricto) — Feudalismo (señor-vasallo)  
— Capitalismo (burguesía-proletariado).

Estas tres fases, en realidad, constituyen una “historia de opresión” que no hace justicia a la verdadera naturaleza de la sociedad humana (son deformaciones producidas por la aparición de la propiedad privada). Por eso Marx las considera como partes de la “prehistoria humana”.

Las contradicciones internas al capitalismo, pensaba Marx, conducirían a su propio derrumbamiento, dando lugar a la Sociedad comunista (Verdadera historia).

### **5. Aplicación del paso dialéctico de la sociedad feudal a la capitalista**

1. Equilibrio. Las fuerzas de producción feudales, que son las propias de un feudos tendentes a a ser autosuficientes —y, por tanto, de un localismo y de una producción agrícola, ganadera y artesanal— se corresponden (están en armonía) con las relaciones sociales. Éstas son las que existen entre el señor feudal y el vasallo.
2. Contradicción. Las fuerzas de producción avanzan (de modo industrial y comercial) y dejan obsoletas a las relaciones sociales feudales. Hacen necesarias otras distintas (las que existen entre burgués y proletario). Esta contradicción va intensificándose.
3. Superación (o revolución). Imposición del capitalismo y de las relaciones sociales burgués/proletario

### **6. Alienación.**

1. Pérdida del objeto
2. Pérdida de sí mismo
3. Pérdida del «ser genérico»

### **7. Algunos fenómenos que introduce el capitalismo**

1. Necesidad de un cambio perpetuo o crecimiento
2. «Todo lo sólido se disuelve en el aire»

### **8. Autoaniquilación del capitalismo**

- Por las crisis, que se harán cada vez más intensas y próximas entre sí.
- Por la revolución del proletariado
- La sociedad socialista